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昨日，2022 北京冬奥会
冬季两项女子 4x6 公里接力
比赛在国家冬季两项中心进
行，共有 20支队伍 80位选手
参赛。结果瑞典队以 1 小时
11 分 03 秒 9 的成绩夺得金
牌，俄罗斯奥委会队、德国队
分获二、三名。中国队顺利完
赛，位列第12名。

冬季两项起源于挪威，是
越野滑雪和射击相结合的雪
上竞技项目。每名运动员身
背枪支和16发子弹，交替进行
滑行和射击，用时少的获胜。

冬季两项女子 4x6 公里
接力赛，每队 4 名队员，每人
滑行 3圈，每圈 2公里。每棒
选手要进行两轮射击，卧姿和
站姿各 5 发子弹和 3 发备用
弹。在第一圈完成 2 公里滑
行后，运动员进行卧姿射击；
滑完第二圈，在第 4 公里时，
进行立姿射击；第三圈滑完 6
公里时，进行两棒交接。射击
的目标是50米外的5个标靶，
如使用全部备用弹后仍未击中
目标，则每剩余一个目标加罚
一圈150米。最后一名队员到
达终点的时间为该队总成绩。

运动员们在雪上进行快
速的滑行后再进行相对静止
的射击，极大考验身体调节能

力和心理素质，特别是在站立
射击的情况下，更加容易手
抖。因此，在滑雪实力相当的
情况下，射击质量的高低对比
赛结果具有决定性的作用。

在昨天的比赛中，俄罗斯
奥委会队在前两棒一直遥遥
领先，但第三棒选手射击脱靶
被罚圈后，俄罗斯奥委会队被
瑞典队反超。之后，瑞典队把
握机会，以 1 小时 11 分 03 秒
9的成绩夺得金牌，俄罗斯奥
委会队落后12秒屈居亚军。

这是本届冬奥会中国队
参加的最后一项冬季两项女
子项目，唐佳琳、褚源蒙、丁雨
欢、孟繁棋出战。中国队在滑
雪环节表现欠佳，但在射击环
节表现出了较高的水平，最终
以1小时16分11秒5，取得第
12名。中国队在该项目上的
最好成绩是 1998 年长野冬奥
会上获得的第7名。

通过本届冬奥会的比赛，
四名中国选手普遍认为，与国
外选手的主要差距还是在滑行
方面。孟繁棋表示：“中国队的
射击是没有问题的，我们最大
的短板是滑行，要提升，还是要
提升滑雪的能力和水平。”

羊城晚报记者 林本剑
实习生 敬茵子

羊城晚报讯 记者郝浩
宇、实习生陈秋迪报道：2022
北京冬奥会越野滑雪比赛昨
日在张家口赛区继续进行。
德国队取得女子团体短距离
（传统技术）项目冠军，获得银
牌与铜牌的分别是瑞典队与
俄罗斯奥委会队。中国队在
半决赛中滑出 23 分 43 秒 93
的成绩，总排名第11位，无缘
晋级决赛。

越野滑雪团体短距离赛
每队由两名选手参加，首位选
手出发完成 1.5 公里后，由第
二名选手接力滑雪 1.5 公里，
再由第一位选手接力滑行1.5
公里，以此接力二人合力滑行
9公里。

半决赛组排名前四名的
队直接晋级决赛。两个组排
名五六名的队伍，成绩最好的
两队同样晋级决赛。

在女子组半决赛中，中国
队的池春雪与李馨以23分 43
秒93获得所在组第5名，但由
于另一组的第六名波兰队的成
绩为 23 分 32 秒 34 优于中国
队，中国队遗憾地无缘晋级。

尽管无缘晋级，但中国队
取得的第11名仍超越了中国

在冬奥会该项目的最佳成绩，
此前的最好成绩为2006年都
灵奥运会上的第13名。

在此之前，池春雪与李馨
在越野滑雪 4X5 公里接力决
赛中，也刷新了中国队参加冬
奥会历史的最佳成绩，她们获
得了第10名。

在男子团体短距离比赛
中，中国队王强搭档尚金财出
战，最终取得第 11 名。虽然
两人以微弱差距无缘决赛，但
此成绩已经超越了中国队此
前在冬奥会该项目上的最好
成绩第 19 名，实现了突破。
该项目金牌被挪威队获得。

赛后尚金财在接受采访
时表示：“王强非常出色。我
们稍微有点遗憾。我们这组
滑得特别快，没能进决赛非常
可惜。我的队友能力特别强，
我个人的冲刺能力不是特别
强。在接下来的训练中，我一
定还要更加努力，因为还有世
界杯，包括下一届奥运会。中
国的越野滑雪事业已经取得
了巨大进步，我们后面的年轻
新秀冲击力非常强，我相信很
快随着我们的技术更成熟，我
们的成绩会有更大的进步。”

焦点赛事

北京冬奥会高山滑雪男
子回转比赛昨日在延庆赛区
国家高山滑雪中心“雪飞燕”
上演。两名中国队选手徐铭
甫和张洋铭在第一轮比赛中
因错过旗门，遗憾未能完赛。

根据规则，在回转比赛中
两轮比赛须采用不同的旗门
设置。本场比赛首轮共有 67
个旗门，参赛选手需要 64 次
转向。第二轮比赛共设置 64
个旗门，参赛选手需要 62 次
转向。

每位运动员须完成两轮
滑行，两轮滑行成绩相加总用
时最短者获胜，第一轮未能完
赛的运动员无法参加第二轮
的争夺。

在男子回转首轮比赛中，
高度差为 220 米的国家高山
滑雪中心赛道，给参赛选手带
来了极大的挑战，运动员需要
在高速情况下判断每一次转
向，稍有不慎就有可能前功尽
弃。在参赛的 88位运动员当
中，有 36 人因出现失误未能
完赛。

根据出场顺序，徐铭甫在
第 84 位出场，张洋铭在第 85
位出场。遗憾的是，徐铭甫和

张洋铭都错过了旗门，双双出
现失误，未能完成比赛。冠
军、亚军和季军分别被法国选
手诺埃尔、奥地利选手施特罗
尔茨、挪威选手克里斯托弗森
获得。

高山滑雪在我国发展起步
较晚，瑞士、意大利、奥地利以
及法国等欧洲国家则是该项目
的老牌劲旅。对于中国高山滑
雪队而言，能够参加本届冬奥
会高山滑雪所有11个小项，这
本身就已经创造了历史。

徐铭甫此前代表中国队
在男子滑降比赛中完成了冬
奥会上的首秀，他也是首位参
加冬奥会高山滑雪速度项目
的中国选手。

张洋铭在此前北京冬奥会
高山滑雪男子超级大回转比赛
中，以1分29秒39的成绩顺利
完赛，位列第 33名，填补了中
国队在该项目上的空白。

在北京冬奥会的赛场上，两
名中国队运动员凭借自己的
努力，不断刷新着中
国高山滑雪的历史。

羊城晚报记
者 柴智 实习
生 吴之行

昨天是北京冬奥会短道速
滑比赛收官日。在备受瞩目的
男子 5000 米接力决赛中，由武
大靖、任子威、孙龙和李文龙组
成的中国队在比赛中出现失误，
孙龙在无人干扰的情况下摔倒，
最终中国队获得第五名，无缘领
奖台。

短道速滑男子 5000 米接力
并非中国队有把握的夺金项目，
但在上届平昌冬奥会，由武大靖
领衔的中国队摘得一枚银牌，而
本届比赛卫冕冠军匈牙利队没
能晋级 A 组决赛，让中国队看
到了夺金希望。不过，近年在世
界杯中屡屡摘金的加拿大队实
力雄厚，他们仍是最炙手可热的
队伍。

中国队阵容由两位奥运冠
军武大靖和任子威领衔，李文龙
刚刚夺得男子 1000 米银牌，再
加上实力不俗的小将孙龙，也有
和加拿大、韩国等队伍掰一掰手

腕的能力。
昨日的决赛，中国队在前半

程的滑行可谓“一切都在预料之
中”。第五道出发的中国队，在
开始阶段并未着急上抢，而是按
部就班，找准机会再发力。比赛
中途，武大靖两次利用个人能力
超越对手，中国队上升至第三
位。加拿大队此时超越韩国队
升至首位。然而就在比赛即将
进入高潮之际，意外发生了——

在倒数第11圈，各队均提速
冲刺，比赛进入了白热化。此时
正在滑行的中国队小将孙龙，突
然一个趔趄，在无人干扰的情况
下意外摔倒。虽然中国队很快
完成了交接，但在瞬息万变的短
道赛场，损失的这段时间已彻底
宣告中国队无缘奖牌。加拿大
队和韩国队展开激烈争夺，最终
加拿大队夺冠，韩国队获得银
牌，铜牌归属意大利队，中国队
位列第五名。

赛后，作为队伍的“老大哥”，
武大靖表示不会责怪孙龙，而是
要多给他鼓励：“这是孙龙第一
次参加冬奥会，我们不会责怪
他，而是要多给他鼓励。对他来
说这是很好的一次锻炼，也是大
家今后训练时需要总结和改进
的。”武大靖说，孙龙现在很失
落，一直在说对不起、在流眼泪，

“可能给他的压力挺大的，这种
压力不是我们所能承受的”。

虽然收官日没能获得奖牌，
但武大靖、任子威领衔的中国短
道速滑男队在本届冬奥会已经
拼尽全力，为中国代表团拿下首
金和第二金立下汗马功劳，依旧
值得骄傲。

在随后进行的女子 1500 米
决赛中，中国队选手韩雨桐获得
第 7名，冠军被韩国选手崔敏静
夺得。

羊城晚报记者 魏超然
詹淑真

高山滑雪男子回转

中国队选手未能完赛

冬季两项女子4x6公里接力

中国队获第12名

四届冬奥会里，中国老将
贾宗洋收获两银一铜。昨晚，
他在冲击北京冬奥会男子空中
技巧金牌失利后，两次落泪又
两度绽放笑容。来到文字记者
混合采访区时，他的笑容里既
有一丝释然，也有一份骄傲：

“ 我 们 拿 了 冠 军 为 什 么 不 笑
啊？虽然（冠军）不是我，我也
得乐，明天太阳照样升起，我也
得面对啊！”

贾宗洋和齐广璞都是冬奥
会四朝元老，也是一起长大的
哥俩。温哥华冬奥会两人分别
夺得第六和第七；四年后的索
契，贾宗洋铜牌，齐广璞第四；
平昌冬奥会，贾宗洋把铜牌换
成了银牌，齐广璞仅得第七。
在本届冬奥会上，两人都是混
合团体的一员，但贾宗洋最后
一跳落地失误，令中国队与金
牌失之交臂。赛后贾宗洋哭红
了双眼。

带着愧疚与证明自己的心
态，贾宗洋在个人项目拼尽全
力，但最后一跳又是落地出现
失误，排名第七，无缘最后一轮

决赛。来到电视媒体采访区，
贾宗洋先是擦去眼角的泪，“原
本不想哭的”，他平复了一下心
情。当最后一轮决赛开始，齐
广璞出场，贾宗洋停止了采访，
回头观赛。齐广璞稳稳落地，他
高举双臂大声欢呼。看到冠军
最终归属中国，他由衷地笑了。

“我们是一起练的队友，从
2010 年温哥华到 2018 年平昌，
他都没能站在最后的舞台上，
没能发挥出这个动作，这个动
作其实他练了十年。这些年我
们一直共同进退，肩并肩往前
走，我们在一起的时间比和父
母在一起的时间都要长。我们
之间是互相理解的，我见证了
他的成长，今天他最终能在这
个舞台上展现自己，这一瞬间
很难形容，真的太不容易了！
说明我们这个队伍很强大。”

在过去十几年的征战中，贾
宗洋的双腿曾被植入2块钢板和
22根钢钉，至今腿上还留有一根
钢钉无法取出。不过回首过去，
贾宗洋并不愿意多谈伤病，“让
我们聊点开心的吧，运动员有伤

病很正常。”他笑着说。
四届冬奥会，贾宗洋说最

希望大家记住的是这一届：“虽
然我失败了，但冠军还是属于
我们，希望大家记住这个能够
展现我们这个团队能量的时
刻，过去的都过去了，这次比赛
能够看到我们这四年的努力没
有白费，也得感谢我们的对手，
是他们促进了我们的成长。”

四年备战非常艰辛，尽管
最后未能站上领奖台，但贾宗
洋用“够本”来形容：“从接触这
个项目到现在，对我个人来说，
每一届都能站在决赛舞台上，
非常不容易，这体现了我的人
生价值，我这辈子都不会忘记
这20年。虽然今天没能很好地
发挥，但回头想，能够四次站在
奥运会最后决赛的舞台上，三
次站上领奖台，我是够本了。
遗憾肯定是有，但满意盖过了
遗憾。”

贾宗洋说，奥运会的舞台
很大，每一位站上这个舞台的
人都不容易。未来他也希望用
自己的经历和经验去引导自己

的孩子，“有些磨难在人生中是
必须经历的，站上这个舞台就
是值得的，这是对我们运动生
涯、运动能力的认可。”至于未
来会否退役的问题，他说暂时
还没考虑：“可能会休整一段时
间，先处理一下伤病。”

虽然贾宗洋落地不稳，但
结束比赛那一刻，全场观众还
是给予他热烈的掌声，这包含
了对一名老将的敬意和安慰。

回忆那一刻，贾宗洋的眼眶又
红了：“唉，真的很欣慰，现场那
么多观众给予我安慰，很难用
语言去形容那一瞬间，我的四
年已经结束了，很感谢来观看
我比赛的观众，包括你们记者，
虽然我失败了，但这些掌声是
对我的安慰和认可，感谢每一
位给我鼓掌的朋友！”说完，他
给记者们鞠了一躬。

羊城晚报特派记者 苏荇

越野滑雪团体短距离

中国队取得突破成绩

北京冬奥会
奖牌榜

1 挪威 13 7 8 28
2 德国 10 6 4 20
3 美国 8 7 4 19
4 中国 7 4 2 13
5 奥地利 6 7 4 17
6 荷兰 6 4 4 14
6 瑞典 6 4 4 14
8 瑞士 5 0 5 10
9 俄罗斯奥委会 4 8 12 24
10 法国 4 7 2 13

截至2月16日23时贾宗洋：明天太阳照样升起败也英雄

在短道速滑男子5000米接力
决赛中，孙龙意外摔倒—— 中国队无缘奖牌

战胜5.0最高难度，齐广璞夺得自由式滑雪
男子空中技巧冠军，为中国代表团收获第七金

四届心酸泪
一朝“璞”镶金
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武大靖 、孙龙 、李文龙和
任子威（从左到右）痛失奖牌
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贾宗洋赛后被工作人员热情围住 图/视觉中国

2022 年北京冬奥会男子
空中技巧决赛最后一跳，六
名选手中有五人都选择了最
高难度为 5.0 的动作，所有人
都准备孤注一掷，其中也包
括齐广璞，最终他稳稳落地，
以 129 分为中国队也为自己
夺得了宝贵的金牌。

赛后齐广璞透露，这个高
难度动作今年才跳了大概六
七次，成功率只有百分之五
十，“但最后一轮要拼冠军
了，干嘛不拼？不能留了，必
须要拼了！”

这已经是齐广璞第四次
冲击冬奥会金牌。在中国队
里，齐广璞是第一个跳出 5.0
难度动作的选手。在过去十
几年的征战中，他甚至因为
挑战高难度动作一度摔成了
脑震荡，却可惜前三届冬奥
会均颗粒无收。平昌冬奥会
后齐广璞选择了退役，但在
队里年轻人还未能接班的情
况下，他又选择了复出，捍卫
中国队的荣誉。

齐广璞坦言，复出后他的
状态一直不太理想，在世界

杯比赛中或多或少会出现一
些失误。有段时间还出现了
失眠的情况：“经常一晚上也
就睡两三个小时，白天还要
再继续坚持训练。”齐广璞曾
经和教练员沟通，调整了训
练计划，但最终还是没有太
好的效果。

“可能当时精神压力比
较大，最后就破罐子破摔，
想开了。其实每个人都有
那么一段低谷期，当你自己
走出来以后，想开了以后，
回头再看，一切其实都是很
正常的。”齐广璞表示，这次
在家门口举行的冬奥会舞台
上，感觉自己的状态在慢慢
回升，每一天的训练也特别
投入。

作为队里的“难度王”，
齐广璞对最后决定胜负的5.0
一跳（向后翻腾三周加转体
五周）一直心有不甘——过去
他曾在多届世锦赛上成功跳
出，偏偏三届冬奥会却一次
都没能成功。这次来到崇
礼，齐广璞直到混合团体赛
后才第一次练习这个动作。

“这个动作需要一点天时地
利人和，需要身体和心理处
在最佳状态。但我今天稍微
有点疲劳。贾宗洋跳之前，
我在默默地为他加油，但跳
完后我听下面的欢呼声不太
对劲，我想他可能失误了。
最后一跳我站在那里，没有
办法了，中国队只剩下我，我
绝 对 要 义 无 反 顾 地 去 跳
（5.0）。”

不过对于分数，齐广璞并
不是太满意，他看了重放，觉
得自己在落地上稍微差了一
点，“拿冠军很开心，但这并
不是我完美的一跳，没有我
今天赛前练习的那一跳好”。

回顾四届冬奥会，齐广璞
感谢过去几届失败的自己：

“正因为前几届的遗憾，迫
使这一次在家门口我不得不
全力以赴。”在他看来，年龄
对一名运动员来说更多是代
表着经验和沉淀，“随着年
龄增长，遇到的失败和挫折
越多，重新站起来的决心也
更大，年龄对运动员来说并
不是一个束缚，只要有梦想，

肯坚持，年龄不是
问题。”

齐广璞说这枚
金牌他想了很多年：

“我曾经幻想过很多
次我夺冠时刻的瞬
间，而且在我幻想的
过程当中，我也会掉下
几滴泪水，刚才我也哭
了好多次。特别是知道
我是冠军的时候，我拿着
国旗跑出去，站在场地中
间的时候，眼泪就控制不
住地流下来了，估计明天唱
国歌的时候，我可能还会忍
不住哭，希望我能控制住，希
望能留下我灿烂的笑容！”

不过回忆挥舞国旗那一
刻，齐广璞有点不太满意：

“那个场景我想了好多遍，
但好像跟我刚才跑出来的感
觉有点不一样，没我想象中
那么流畅、那么精彩、那么
顺利。希望下一届我能更熟
练地拿着国旗绕上一周，甚
至两周。”这话说完，大家都
乐了。

羊城晚报特派记者 苏荇
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